

Conclusion

Au sortir de la deuxième guerre mondiale, plusieurs facteurs à la fois internes et externes ont conduit à un vaste processus de décolonisation et à la naissance du Tiers-monde. Ce processus a permis aux Etats africains d'accéder à l'indépendance dans les années soixante

SESSION DE : 2011

**ECOLE NORMALE SUPERIEURE DE YAOUNDE
CONCOURS D'ENTREE AU PREMIER CYCLE**

SERIE HISTOIRE

EPREUVE MAJEURE : HISTOIRE

COEF : 4

DUREE : 3H

SESSION DE : 2011

Sujet : les conditions dans lesquelles les territoires africains ont accédé à l'indépendance expliquent-elles leurs situations politique, économique, sociale et culturelle ?

INTRODUCTION possible :

Les puissances européennes ont colonisé l'Afrique et se sont partagés entre elles cette dernière à la conférence de Berlin de 1884-1885. C'est l'avènement des deux guerres mondiales qui va secouer le joug du colonialisme en Afrique et va poser les jalons des mouvements qui mènent à la décolonisation. Ici se pose le problème du rapport qui existe entre les conditions d'accession des pays africains à l'indépendance et leur situation politique, économique, sociale et culturelle. Autrement dit les misères que vivent les pays africains aujourd'hui sont liées aux conditions de leur accession à l'indépendance. Comment les pays africains accèdent-ils à l'indépendance ? quelle est leur situation politique, économique, sociale et culturelle ? En nous appuyant sur l'exemple de l'indépendance quelque territoire, nous présenterons la situation politique, économique, sociale et culturelle des pays africains en général à l'heure actuelle.

I – L'INDEPENDANCE DES TERRITOIRES BELGES : une image des conditions d'accèsion à l'indépendance des territoires africains.

1. La situation politique dans la colonie belge :

Dans leurs colonies, les belges ont bloqué l'évolution politique des populations africaines pendant plus d'un demi-siècle. Le paternalisme qui fonctionna avec efficacité de 1947 à 1954 reposait sur la volonté de créer un état congolais moderne, européenisé et chrétien. En vue de maintenir l'autorité Belge sur la colonie sur la colonie. Tout ceci a pour conséquence la création des mouvements nationalistes.

2. Evolution et marche vers l'indépendance : cas du Congo Belge

a) Les mouvements nationalistes :

Les premiers foyers nationalistes voient le jour dans centre minier de Lubumbashi, les grandes plantations de l'Unilever et dans les centres urbains. Exemple : le syndicat : *L'association Du Personnel Indigène Congolais* (A.P.I.C). Ensuite naissent les partis politiques l'ABAKO (*Association ethnique des Babongo*) dirigée par Joseph Kasavubu, le Mouvement religieux Synchrétique (le Kimbanguisme de Simon Kimbangu). Tous ces mouvements réclament dès 1955 le droit de participer à l'administration du pays.

b) marche vers l'indépendance :

en 1959, au terme de la conférence de la Table-ronde tenue à Bruxelles, les élections sont prévues pour 1960. L'indépendance est proclamée le 30 juin 1960 en présence du roi Baudoin, Joseph Kasavubu et Patrice Lumumba premier ministre. L'antagonisme des deux leaders déclenche la sécession dans ce désordre Patrice Lumumba sollicite l'Onu qui envoie les casques Bleus. Fin 1960, il est arrêté, destitué, emprisonné, puis assassiné.

Un nouveau gouvernement est formé et en 1964, Kasavubu nomme Tchombé comme premier ministre, mais les hostilités redoublent. Survient un coup d'Etat militaire en 1965 organisé par Joseph Désiré Mobutu qui imprime une nouvelle politique ; unifie le pays, réprime l'opposition, promulgue en 1966 une nouvelle constitution. Il développe l'économie du pays qui porte désormais le nom du Zaïre

II – LA SITUATION POLITIQUE ECONOMIQUE SOCIALE ET CULTUELLE DE L'AFRIQUE APRES LES INDEPENDANCES.

1) Une situation politique marquée par l'instabilité

L'accession à l'indépendance est perçue par les africains comme la fin du calvaire. Mais la réalité est tout le contraire car le nombre des coups d'état et des guerres civiles se multiplie au jour le jour. Les pays africains retombent dans de nouveaux fléaux sociaux à l'instar du néocolonialisme, de la corruption des détournements des deniers publics. Si quelques pays comme le Sénégal se démarquent par la pratique de la démocratie, les autres pays sombrent encore dans la dictature parfois masquée par des appellations bidons.

2) Une économie extravertie

Notre économie est totalement extravertie c'est-à-dire tournée vers l'extérieur. Nos matières premières souffrent de la détérioration des termes de l'échange. Autrement dit les prix de nos produits sur le marché mondial sont fixés par les pays développés. Par ailleurs nous sommes encrevés dans l'endettement c'est ainsi qu'aujourd'hui nous sommes passés du statut de pays pauvre à pays pauvres très endettés PPT. En outre, rare sont les pays africains qui transforment eux-mêmes leurs propres produits.

3) Une société acculturée

La situation sociale et culturelle dans les pays africains est alarmante. Non seulement nos cultures ancestrales sont à l'abandon, mais nous ne pratiquons plus que celle de l'occident. Nos habitudes vestimentaires, nos langues nationales ne sont que ceux calqués de l'extérieur.

CONCLUSION possible :

En somme, il était question pour nous de parler du lien existant entre les conditions d'accession à l'indépendance et la situation politique, économique, sociale et culturelle des pays africains. De cette analyse, il en résulte que les territoires africains accèdent précocement à l'indépendance contre le gré de leurs puissances colonisatrices. D'où leur situation, politique, économique sociale et culturelle pas très commode.